

I 次の文を読み、後の間に答えなさい。

古代の律令体制において、朝廷は支配領域に畿内・七道と呼ばれる行政区を設定した。畿内とは五畿とも呼ばれ、a都とその周辺の五カ国であり、いわば首都圏ともいるべきエリアである。一方、五畿に含まれないb地方の諸国が七道に分けられた。七道とは朝廷が敷設した七つの主要幹線道路であり、これに沿う形で全国が七つのエリアに区分けされたのである。古代国家にとって、c道路網の整備と地方支配の展開とは表裏一体なのであった。

各国が七道のいずれに属するかはおおむね固定されていたが、全く変更がなかったわけではない。例えば武藏国は、d771年に国司からの申請を受けて A 道から東海道へと変更された。もともと、A 道の上野国から繋がっていたが、東海道の B 国の方が近いことを理由に国司が帰属の変更を朝廷に求め、これが認められたのである。

B 国の鎌倉に幕府が誕生すると、e政治的にもf経済的にも発展を遂げていった鎌倉と京都とを結ぶ東海道は列島の大動脈となり、多くの人が行き交うことになった。ただし、鎌倉時代に鎌倉と京都の間を旅した人のg紀行文を読むと、古代の東海道とはルートに異同がうかがえる。平安時代には、京都のある山城国から近江国へ出たあと、伊勢国を経由して尾張国へと至っていた。ところが、鎌倉時代になると、近江国から律令体制では A 道とされている美濃国を経由して尾張国へと向かう場合が圧倒的に多い。近江国から尾張国へ出るには山を越える必要があるが、i伊勢廻りより美濃廻りの方が峠の道が険しくなったことが、ルートに変化が生じた一因として考えられる。

[問]

1 下線 a に関する記述として、平安～鎌倉時代に熊野詣の沿道として町場の形成が進み、室町時代以降は海外貿易の拠点として繁栄した、摂津・河内・和泉三カ国の境界部に位置する都市の名は何か。漢字で記述解答用紙に記入しなさい。

2 下線 b に関する記述として、正しいものはどれか。1つ選び、マーク解答用紙の該当記号をマークしなさい。

- あ 日本海に面する出雲国には、新羅や渤海の侵攻に備え水城が築かれた。
- い 西海道の南端に位置する薩摩国には、「遠の朝廷」と称された大宰府が置かれた。
- う 讃岐国で生まれた空海は、唐の長安に渡り密教を学んだ。
- え 出羽国と接する越後国には、対蝦夷政策の拠点として胆沢城が設置された。
- お 安芸国の中司となった藤原純友は、海賊をひきいて反乱を起こした。

3 下線 c に関して、各地の国府を結ぶ官道に、約16kmごとに設けられた施設を何というか。漢字2字で記述解答用紙に記入しなさい。

4 下線 d に関して、当時の天皇は光仁天皇である。この天皇の在位中の出来事として、正しいものはどれか。1つ選び、マーク解答用紙の該当記号をマークしなさい。

- あ 藤原仲麻呂が、惠美押勝の名を与えられた。
- い 個々の法令を集成して、弘仁格式が編纂された。
- う 瘟病が流行し、藤原武智麻呂ら四兄弟が死亡した。
- え 農地の開発を奨励するため、墨田永年私財法が制定された。
- お 蝦夷の豪族である伊治皆麻呂が、大規模な反乱を起こした。

5 空欄 A・Bに入る語の組み合わせとして、正しいものはどれか。1つ選び、マーク解答用紙の該当記号をマークしなさい。

- | | | | | | |
|----------|--------|----------|--------|----------|--------|
| あ A - 東山 | B - 相模 | い A - 東山 | B - 安房 | う A - 北陸 | B - 相模 |
| え A - 北陸 | B - 下総 | お A - 東山 | B - 下総 | | |

6 下線 e に関する、鎌倉幕府の成立過程を述べた文として、正しいものはどれか。2つ選び、マーク解答用紙の該当記号をマークしなさい。

- あ 1180年、源頼朝は鎌倉に入ると、政務を行うため政所を設置した。
- い 1183年、源頼朝の従兄弟にあたる義仲が京都に迫ると、平氏は都落ちに追い込まれた。
- う 1185年、源頼朝は自ら出陣して、壇ノ浦で平氏を滅亡させた。
- え 1189年、源頼朝は逃亡した源義経をかくまつたことを口実に、奥州藤原氏を攻め滅ぼした。
- お 1192年、源頼朝は上洛して後白河法皇と会談し、征夷大將軍に任じられた。

7 下線 f に関する、北条泰時が執権の時代に、港湾を整備する目的から、勧進聖の往阿弥陀仏によって鎌倉の海浜部に築かれた人工島は何か。漢字で記述解答用紙に記入しなさい。

8 下線 g に関する、『十六夜日記』の作者は誰か。漢字で記述解答用紙に記入しなさい。

9 下線 h の中世の状況について述べた文として、正しいものはどれか。1つ選び、マーク解答用紙の該当記号をマークしなさい。

- あ 道元が禅宗の道場として、永平寺を開いた。
- い 窯業が盛んで、瀬戸焼や常滑焼の生産地であった。
- う 守護の山名氏清が、將軍足利義満により討伐された。
- え 民衆の自治が発達し、今堀や菅浦などの惣村が生まれた。
- お 『一遍上人絵伝』に描かれていることで有名な、福岡の市があった。

10 下線 i に関する、近江国から伊勢国と美濃国へ入った場所には、それぞれ律令体制下において関が設置されていた。その関の名称の組み合わせとして、正しいものはどれか。1つ選び、マーク解答用紙の該当記号をマークしなさい。

- | | |
|-------------------|-------------------|
| あ 伊勢国－足柄関 美濃国－逢坂関 | い 伊勢国－不破関 美濃国－鈴鹿関 |
| う 伊勢国－愛發関 美濃国－足柄関 | え 伊勢国－鈴鹿関 美濃国－不破関 |
| お 伊勢国－逢坂関 美濃国－愛發関 | |

II 次の文を読み、後の間に答えなさい。

一揆という言葉は、「支配者への抵抗・鬭争などを目的とした農民の武装蜂起」を想起させるが、元来は、「道・方法を同じくすること」「心を同じくしてまとまるここと」を意味する。

この原義が示すような、心を同じくする人々が誓願を立て形成する集団は、鎌倉時代にもすでにみられた。しかし、こうした組織体を「一揆」とよぶ例がみられるのは、南北朝時代以降である。国人一揆の際に構成員間で交わされた一揆契状は、一揆の構成員内部に、ある種の法が成立していたことを示している。これに対して、室町時代に多くみられた土一揆は、多くは徳政という目的を共同していたが、構成員間において明確な法をもたなかつたといわれる。

いわゆる百姓一揆に目を転じると、A の体制下では、刀狩令によって所持を禁じられた武器をもたず、鍬・鎌などの農具を携えるにとどまり、一揆が暴力に及ぶことはなかった。しかし、近世に入ると一揆の様相は次第に変わり、村の代表者が上級領主に直訴するもの、さらには、私欲を追求する豪農・豪商の家を打ちこわすに及ぶものがみられるようになったといわれる。「支配者への抵抗・鬭争」としての一揆というイメージは、これをもとに定着したとみられ、明治期以降における民衆蜂起にも「一揆」と称されたものが少なくない。

[問]

- 1 下線 **a** について。一揆にあたって誓願を立てる際には、起請文を作成し、それを焼いた灰を構成員が回し飲むといった儀礼が行われた。このような儀礼を何というか。その名称を漢字で記述解答用紙に記入しなさい。
- 2 下線 **b** に関する叙述として、誤っているものはどれか。2つ選び、マーク解答用紙の該当記号をマークしなさい。
- あ 国一揆は、争乱から地域の秩序を防衛することを目的として結成された。
い 山城の国一揆は、国人による一揆であり、土民がこれに関与することはなかった。
う 国人が結ぶ一揆契状は、構成員間の平等を旨として交わされた。
え 中世の寺院は、仏法の護持を目的として一揆を結んだ。
お 一向一揆は厳格な掟をもち、それによって名目的にも守護を立てない自治を実現した。
- 3 下線 **c** の時期には、[X] 正長の徳政一揆、[Y] 嘉吉の徳政一揆が相次いで起こっている。その前後に起きた出来事を古い順に並べたものとして、正しいものはどれか。マーク解答用紙の該当記号をマークしなさい。
- ① 将軍の命により、幕府に反抗する鎌倉公方足利持氏が討伐された。
② 赤松満祐が将軍足利義教を殺害した。
③ 守護赤松氏による支配に反抗して、播磨の土一揆が起きた。
- あ ③-[X]-②-①-[Y]
い [X]-③-①-②-[Y]
う ③-[X]-①-②-[Y]
え [X]-③-①-[Y]-②
お ③-[X]-①-[Y]-②
- 4 下線 **d** について。正長の徳政一揆の様子を伝え、「日本開闢以来、土民蜂起是れ初め也」と記録したことで知られる年代記は何か。その名称を漢字で記述解答用紙に記入しなさい。
- 5 空欄 **A** には、豊臣秀吉が諸国の戦国大名に対して下した、戦闘を停止し、領地の確定を秀吉に委任することを内容とする命令が入る。その名称を漢字で記述解答用紙に記入しなさい。
- 6 下線 **e** について。中世と近世における一揆の特徴を述べた説明として、正しいものはどれか。2つ選び、マーク解答用紙の該当記号をマークしなさい。
- あ 中世における農民の一揆は、惣を母体として結成され、近世に続く自治の伝統を築いた。
い 中世・近世のいずれにおいても、一揆は、武力によらず、権力者との合意によって終結するのが通常であった。
う 江戸幕府の成立以降の一揆においては、中世にみられた村ぐるみの逃散はみられなくなった。
え 傘連判状は、一揆の首謀者を隠すための手段として、17世紀以降の百姓一揆において初めてみられるようになった。
お 19世紀の百姓一揆には、百姓だけでなく、無宿者が参加した例もみられた。
- 7 下線 **f** について。正式の手続によらず、より上級の役所に請願を立てる行為は何とよばれたか。その名称を漢字2字で記述解答用紙に記入しなさい。
- 8 下線 **g** について。浅間山の噴火や冷害を原因とし、江戸や大坂における大規模な打ちこわしを誘発した飢饉は何か。その名称を漢字で記述解答用紙に記入しなさい。

9 下線 **h** について述べた説明として、誤っているものはどれか。1つ選び、マーク解答用紙の該当記号をマークしなさい。

- あ 江戸時代における百姓一揆は、藩政改革や世直しを主な目的とし、3000件以上が確認されている。
- い 17世紀末には各地に惣百姓一揆がみられるようになり、大規模なものは藩領全域にまで及んだ。
- う 1836年には、幕領である三河加茂郡でも、約240カ村が参加する大規模な世直し一揆が起きた。
- え 大塩の乱は多くの共鳴者を見出し、生田万の乱をはじめ、貧民救済を目的とする蜂起を各地に誘発した。
- お 1866年に武蔵国一帯で起きた世直し一揆は、新政府が旧来同様に厳しい年貢を課したことによる。

10 下線 **i** について述べた説明として、誤っているものはどれか。1つ選び、マーク解答用紙の該当記号をマークしなさい。

- あ 血税一揆とは、高額な地租の徴収に反対する農民を担い手として起こった一揆の総称である。
- い 政府は、地租改正反対の動きに遭って地租率を0.5%引き下げた際、農民の蜂起が士族の反乱と結びつくことを警戒していた。
- う 解放令に対しては、被差別部落民を差別してきた民衆がこれに反対する一揆を起こした。
- え 明治期における農民一揆は、入会地の官有化が進められたことに対する不満も一因となっていた。
- お 米騒動は、シベリア出兵を見込んだ米の投機的買占めに起因して生じ、寺内正毅内閣の総辞職をもたらした。

III 次の文は、大野哲弥『通信の世紀－情報技術と国家戦略の150年史』、武田晴人編『日本の情報通信産業史』からの抜粋である（中略、句読点の追加など、一部に修正がされている）。これを読んで、後の間に答えなさい。

1 1872年1月17日、^a使節団が最初の寄港地、サンフランシスコから長崎県令（知事）あてに打った英文の電報がグレートノーザン電信会社長崎局に到着した。この電報はサンフランシスコからアメリカ大陸を横断し、大西洋ケーブルで英国を経由、さらに欧州大陸、アジアを経て、地球の4分の3にあたる3万キロ以上を回って長崎に届いた。使節団が打った電報は、サンフランシスコから長崎までほぼ1日で届いているが、^b長崎から東京まで実に10日もの時間を要している。

2 ^c日露戦争において日本海軍は、海底ケーブル敷設、無線利用など情報戦を積極的に展開した。中でも^d日本海海戦で用いられた「タタタタ モ203」という無線電報は有名である。これは、仮装巡洋艦信濃丸が打った「敵の第二艦隊見ゆ、地点203」を示す暗号である。略符号を使って、信濃丸は対馬に停泊していた巡洋艦嚴島を中継して、朝鮮半島南部の鎮海湾で待機していた戦艦三笠に「敵艦見ゆ」を伝えることができたのである。

3 電話に関する施設の拡充計画がスタートした1937年度は、100万もの電話加入申込需要があったが、「電話の戦時特例」ならびに「電報の戦時特例」によって、一般民需向けの拡充は中断された。1938年「電話加入申込に関する件」公布は、^e軍事上または國家総動員上必要と認めたものにかぎり受理開通するものである。日本は、防衛関係の需要増加を可能とするため、一般的な公衆通信の利用に制限を加え、防衛通信網を建設していく。

4 日本の歴史上で、もっとも議論された電報は、^f日米開戦時、外務省本省がワシントンD.C.の日本大使館に打った「対米最終覚書」であろう。「対米最終覚書」（第902号電）は長文であったため、14分割して打電されていた。^g日本大使館には13本目まで通告の前日に届いていたが、14本目だけは当日の朝に着いた。

〔問〕

- 1 下線 **a** に関する記述のうち、正しいものはどれか。2つ選び、マーク解答用紙の該当記号をマークしなさい。
- あ 使節団には、木戸孝允、大久保利通、山口尚芳、板垣退助らが加わった。
い 安政の諸条約は、1870年から改正交渉ができることになっていた。
う 不平等条約改正の予備交渉を本格的に行なった。
え 記録係の久米邦武が『特命全権大使米欧回覧実記』を編纂した。
お 政府部内で強まっていた征韓論は、使節団一行の帰国後、強い反対にあった。
- 2 下線 **a** の使節団には、5人の女子留学生が含まれていた。そのうち、帰国後、社会事業や女子教育の発展に尽力するとともに、鹿鳴館で社交界の中心として活躍した者は誰か。その姓名を漢字で記述解答用紙に記入しなさい。
- 3 下線 **a** の使節団の帰国後、1876年からのアメリカとの関税自主権回復の交渉は、ほぼ成功したが、イギリス、ドイツなどの反対で無効となった。その当時の外務卿は誰か。その姓名を漢字で記述解答用紙に記入しなさい。
- 4 下線 **b** に関する記述のうち、誤っているものはどれか。2つ選び、マーク解答用紙の該当記号をマークしなさい。
- あ 国内で初めての電信線は、東京・横浜間に架設された。
い 電信線は、1874年には長崎と宇都宮まで延ばされた。
う 長崎と上海の間の海底電線は、1871年に開通していた。
え 飛脚にかわる官営の郵便制度を建議したのは、岩崎弥太郎であった。
お 日本は、1877年に万国郵便連合条約に加盟した。
- 5 下線 **c** の戦争終結のために結ばれた講和条約に関する記述として、誤っているものはどれか。1つ選び、マーク解答用紙の該当記号をマークしなさい。
- あ ロシアは、韓国に対する日本の指導・監督権を全面的に認めた。
い ロシアは、旅順・大連の租借権、長春以南の鉄道とその付属の利権を日本に譲渡した。
う ロシアは、北緯50度以南の千島列島を譲渡した。
え 日本側の首席全権・小村寿太郎とロシア側首席全権ヴィッテが条約に調印した。
お 日露両国とも戦争継続が困難となつたため、セオドア・ローズベルト米大統領が講和会議をあつせんした。
- 6 下線 **d** と同じ年に起こった出来事でないものはどれか。1つ選び、マーク解答用紙の該当記号をマークしなさい。
- あ 政府は、第2次日英同盟協約を結び、韓国保護國化を承認させた。
い 政府は、第2次日韓協約を結び、漢城に統監府を置いた。
う 三民主義を唱える孫文が東京で中国同盟会を結成した。
え 政府は、経済的・軍事的な必要から、主要な私鉄を買収するため、鉄道国有法を公布した。
お ポーツマス条約に反対する国民大会が日比谷公園で開かれ、条約破棄を叫んで暴動化した。

7 下線 e に関する記述として、正しいものはどれか。1つ選び、マーク解答用紙の該当記号をマークしなさい。

- あ 同法案を提出したのは、第2次近衛文麿内閣であった。
- い 社会大衆党は、社会主義への途に反するものとして同法案に反対した。
- う 政府は、この法律によって新聞紙その他の出版物の掲載を制限することはできなかった。
- え 1939年には、この法律にもとづく国民徵用令によって、国民が軍需産業に動員されるようになった。
- お 政府は、1940年7月7日に七七禁令を施行して、生活必需品の価格統制と配給制を導入した。

8 下線 e に関する記述として、物資動員計画を作成し、軍需品を優先的に生産するなど、「経済の参謀本部」と呼ばれた機関を何というか。その名称を漢字で記述解答用紙に記入しなさい。

9 下線 f に関する記述のうち、正しいものはどれか。2つ選び、マーク解答用紙の該当記号をマークしなさい。

- あ 1941年11月の日米交渉で、アメリカ側は日本軍の中国・仏印からの全面的無条件撤退を提案した。
- い 開戦時の首相・陸相・内相である東条英機は、木戸幸一によって推挙された。
- う 日本陸軍は、同じ12月8日にオランダ領マレー半島を奇襲攻撃した。
- え 日本軍が東南アジアのほとんど全域を制圧するのに開戦から1年以上を要した。
- お 第2次世界大戦の開始後、日系アメリカ人のみならず、ドイツ系、イタリア系のアメリカ人も強制収容所に収容された。

10 下線 g に関して、駐米大使として日米交渉を行った人物は誰か。その姓名を漢字で記述解答用紙に記入しなさい。

IV 次の文を読み、後の間に答えなさい。

円とドルの為替レートは、日本の経済成長に大きな影響を与えてきた。終戦後の1949年に1ドル= [X] 円に固定された為替レートは、1960年代後半からアメリカの国際収支が著しく悪化したために変更を強いられることになる。

1971年8月にニクソン大統領は、主としてドル防衛を目的に新経済政策を発表し、日本などの国際収支黒字国に対して、大幅な為替レートの切り上げを要求した。これを第2次ニクソン=ショックという。このとき日本は固定相場制を維持しようとしたが、結局、他国に追随するかたちで変動相場制に移行した。これは、ドルを基軸通貨とする A 体制が根底から揺らいだことを意味する。

1971年12月に、先進10カ国の蔵相がワシントンに集まり協議した結果、固定相場制が復活することになり、1ドル= [Y] 円になった。これを B 体制という。しかし、^a 1973年にはドル不安が再燃し、同年2月に変動相場制に移行することになった。これ以降、為替相場は円高で推移することになる。

1980年代に入ると、日本の貿易収支に占める対米黒字が大幅に増加して、貿易摩擦が深刻化していく。当時のアメリカは、レーガン大統領の高金利・ドル高政策のため C 赤字と貿易赤字という双子の赤字を抱えており、日本に対して、内需拡大と自動車・鉄鋼などの輸出規制、市場開放を求めてきた。

そして、^c 1985年9月にニューヨークのプラザホテルにおいて、先進5カ国の蔵相・中央銀行総裁会議が開かれ、ドルを引き下げて、円などを切り上げることが決定された。この会議に、日本からは D 蔵相が参加した。日本以外の参加国は、アメリカ、フランス、イギリス、^d E である。翌年の1986年には、1ドル= [Z] 円台にまで円高が加速し、輸出産業を中心に不況が深刻化するが、^d 1987年半ばから内需に主導されて景気は回復する。この内需景気は地価や株価の暴騰へつながり、後にバブル経済と呼ばれることになる。

[問]

1 下線 **a** の内容として正しいものを 1 つ選び、マーク解答用紙の該当記号をマークしなさい。

- あ 賃金の増額
- い 所得税の増税
- う 輸出課徴金
- え 政府資金を投入した大規模な公共事業
- お 金とドルとの交換停止

2 空欄 **A** に入る名称を記述解答用紙に記入しなさい。

3 空欄 **B** に入る名称を記述解答用紙に記入しなさい。

4 下線 **b** について、1973年の出来事として正しいものを 2 つ選び、マーク解答用紙の該当記号をマークしなさい。

- あ 日中共同声明が発表された。
- い 第 4 次中東戦争が勃発した。
- う 環境庁が発足した。
- え 戦後初のマイナス成長となった。
- お 江崎玲於奈がノーベル物理学賞を受賞した。

5 空欄 **C** に入る語を漢字 2 字で記述解答用紙に記入しなさい。

6 下線 **c** について、当時の首相の在任期に行われた施策として誤っているものを 1 つ選び、マーク解答用紙の該当記号をマークしなさい。

- あ 防衛費の増額
- い 電電公社の民営化
- う 総務省の発足
- え 国鉄の分割民営化
- お 日米韓関係の緊密化

7 下線 **c** の会議を機に、円とともにドル相場が著しく上昇した空欄 **E** 国の通貨の名称を記述解答用紙に記入しなさい。

8 空欄 **D** に入る人物の姓名を漢字で記述解答用紙に記入しなさい。

9 下線 **d** の頃の経済状況として誤っているものを 1 つ選び、マーク解答用紙の該当記号をマークしなさい。

- あ コンピュータと通信機器を利用した生産・流通・販売のネットワーク化が進んだ。
- い 就業人口に占める第一次産業の比重は激減して 1 割を割り込んだ。
- う 重化学工業では積極的な設備投資が控えられた。
- え 第三次産業の比重が増加し、経済のサービス化が進んだ。
- お コンビニエンスストアが急成長した。

10 問題文にある [X] ～ [Z] までの組み合わせのうち正しいものを下記から 1 つ選び、マーク解答用紙の該当記号をマークしなさい。

- あ [X] 360 [Y] 306 [Z] 280
- い [X] 360 [Y] 308 [Z] 280
- う [X] 330 [Y] 306 [Z] 280
- え [X] 360 [Y] 308 [Z] 160
- お [X] 330 [Y] 306 [Z] 160

[以 下 余 白]